
 

 

 

 

     CLUB ALPINO ITAL IANO  

Gruppo Regionale Emilia Romagna 
                 info@caiemiliaromagna.org 

Verbale CDR Emilia Romagna – 04 febbraio 2019  

Il giorno 4 febbraio 2019, alle ore 17,30 presso la sede della Sezione CAI di Bologna si 

è riunito il CD CAI ER per discutere il seguente O.d.g.: 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente; 
2. Comunicazioni del Presidente, della Vicepresidente e dei Consiglieri; 

3. Preparazione delle prossime elezioni per il rinnovo degli organi regionali (CDR, 
OTTO, Probiviri, Elettorale, Revisori); 

4. Stato delle convenzioni e dei pagamenti con i parchi; 
5. Bozza di chiusura dei conti 2018; 
6. Rifugio Città di Forlì: esame della situazione e decisioni conseguenti; 

7. Iniziative APT Emilia-Romagna sul Sentiero matildico; 

8. Varie ed eventuali. 
 

Presenti. C. Ferrari, V. Marani, R. Marchi, V. Ruggeri, A. Lizzani, G. Cavalchi, per il col-

legio dei revisori G. Caravita 

Assente giustificato E. Baldrati. 

Punto 1 

Si approva il verbale della seduta precedente. 

Punto 2 

Il Presidente relaziona sul progetto di ricerca sul turismo dell’Appennino. È stato Pub-

blicato il bando per la ricerca sull’appennino, tre risposte pervenute, il bando è stato 

assegnato ed è stata assegnata la borsa di studio; nei prossimi giorni inizieranno le at-

tività. 

Il Presidente informa che sta mettendo a punto delle convenzioni con UNPLI (Unione 

Nazionale Pro Loco Italiane) per attivare collaborazioni tra le Sezioni CAI e le Pro Loco 

sulla manutenzione dei sentieri e su servizi di supporto informativo che possono svol-

gere le Pro Loco nei posti tappa dei Cammini nei confronti dei viaggiatori a piedi. 

Il Presidente riferisce di essere stato contattato dai responsabili regionali di AGESCI 

per attivare una collaborazione in diversi ambiti quali manutenzione sentieri, forma-

zione dei capi scout sui rischi presenti in montagna, confronto sulle politiche giovanili. 

La collaborazione si inserirebbe nel quadro di un protocollo di intenti siglato dai presi-

denti nazionali di CAI e delle organizzazioni scoutistiche. 
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Il Segretario Marani relaziona sulla commissione sentieri e cartografia, riunitasi il 19 

gennaio; si intende realizzare un corso di manutenzione sentieri, coinvolgendo tutte le 

sezioni; il corso si svolgerebbe in una giornata di lezioni teoriche a Bologna ed un fine 

settimana in autunno per uscite pratiche di lavoro in località da definire. Sarà mostrato 

anche l’utilizzo della motosega per coloro che sono abilitati o comunque intendono 

conseguire l’abilitazione. 

Marani informa anche di un corso predisposto da SOSEC Nazionale per la formazione a 

Open Street MAP; si tratta di addestrare una persona per regione; è richiesto il pos-

sesso di competenze informatiche e volontà/disponibilità/capacità di formare volontari 

delle sezioni e delle relative commissioni sentieri. 

Sentiero Italia CAI: si sta lavorando con le Sezioni per la riorganizzazione della segna-

letica e per l'organizzazione della camminata inaugurale, che transiterà in Emilia tra il 

30 giugno, quando al lago Scaffaiolo prenderemo il testimone dai toscani che avranno 

percorso il tratto della Romagna toscana, ed il 7 luglio, quando a Prato Spilla conse-

gneremo il testimone ai liguri. A breve si terrà un incontro organizzativo con il CAI To-

scana. Si cercherà di organizzare un gruppo che percorrerà tutto il tratto emiliano, al 

quale si aggiungeranno giorno per giorno gruppi organizzati dalle Sezioni. 

Il Presidente informa di un accordo con il Consorzio della Bonifica Renana, per il quale 

le Sezioni di Bologna e di Porretta cureranno la manutenzione di alcuni tratti di sentie-

ro che il Consorzio ha avuto in carico dal GAL Appennino Bolognese; inoltre si organiz-

zerà una serata presso la sezione di Bologna sulle attività del Consorzio della Bonifica 

Renana. Infine le due Sezioni organizzeranno una escursione su un luogo significativo 

per interventi della Bonifica; Lizzani propone un percorso su sentieri di Porretta dove 

sono presenti opere di bonifica e di contenimento.  

Prende la parola Ferrari. Si è riunito l’Otto escursionismo. Non ci sono novità rispetto 

alle comunicazioni precedenti. Per il corso EEA probabilmente sarà richiesto un aumen-

to di numero di partecipanti; le richieste pervenute sono circa 30, sul limite di 24 sta-

bilito; sono tutti operatori validi, attivi giovani, pertanto si vorrebbe accoglierli tutti.  E’ 

prevista inoltre per settembre la verifica per i corsisti che vogliono sostenere la qualifi-

ca ASE. 

Ferrari comunica inoltre che l’Otto escursionismo ER ha avuto info verbale da Geri per 

Sentiero Italia CAI, ma non sono poi seguite comunicazioni scritte e relative documen-

ti.   

Prende la parola Cavalchi che comunica che la Commissione Rifugi ha realizzato il cor-

so per defibrillatori di una giornata a Modena. Il corso era aperto a rifuggisti o sezioni 

interessate; non c'è stata una vasta partecipazione ma i contenuti sono stati estre-

mamente interessanti. 

Prende la parola Marchi; Il Comitato Scientifico regionale non ha recentemente svolto 

incontri, sta portando avanti due progetti interessanti con la sezione di Bologna, sui 

grandi carnivori, con una mostra e una serie di incontri, sul programma “Naturando”, 

con una serie di incontri naturalistici e infine una serie di incontri sul clima, con diver-



 

 

se serate aperte alla cittadinanza. La commissione TAM si è incontrata il 2 febbraio, 

sono stati ripresi i progetti 2019 e relativo stato di avanzamento, la commissione ha 

deciso di mantenere a 7 il numero dei componenti, sono state anche valutate prossi-

me candidature per prossimo mandato. 

Prende la parola il Presidente che relaziona per la richiesta di Lugo per il finanziamen-

to per la palestra mobile: è stata recuperata una mail di sollecito a Milano, ma non è 

stato possibile intervenire sul finanziamento in quanto la cifra stanziata per ER è stata 

tutta versata alla sezione di Argenta.  Occorre precisare che non avendo Lugo struttu-

re fisse palestre o altro, occorrerebbe un operatore di palestra per la gestione della 

palestra di arrampicata. Il consigliere Russo suggerisce di chiedere un richiesta straor-

dinaria di finanziamento, previo contatto con La Vicepresidente Franceschini. 

Punto 3 

Il Cdr e le commissioni si presenteranno dimissionarie per fine mandato alla Assem-

blea Regionale dei Delegati CAI del 6 aprile; al fine dei rinnovi delle cariche e degli or-

ganismi regionali occorre predisporre per tempo adeguate liste di candidature, per le 

cariche di Presidente, di Consigliere (almeno 6 candidati), anche per il collegio de Re-

visori dei Conti (almeno tre candidati) e per il Collegio dei Probiviri (almeno cinque 

candidati di cui tre ordinari e due supplenti). Sarà predisposto l’invio alle sezioni delle 

schede per le candidature 

Ognuno dei componenti del Consiglio è invitato a contattare personalmente le persone 

che potrebbero essere interessate.  

Ferrari comunica che l’Otto escursionismo chiede aumentare il numero di componenti 

a 7 persone per inserire anche gli Accompagnatori di cicloescursionsimo e per suddivi-

dere gli impegni tra più componenti. 

Contrariamente agli organi statutari, che sono eletti dalla Assemblea. Le Commissioni 

e gli OTTO sono nominati dal CDR, quindi le candidature per il rinnovo di Commissioni 

e OTTO dovranno giungere in un secondo momento al nuovo CDR. Pertanto per l’ARD 

è necessario predisporre le sole candidature per presidente, consiglieri, probiviri e re-

visori dei conti. 

E’ bene comunque che ciascun consigliere per le rispettive commissioni regionali verifi-

chi la rieleggibilità degli attuali componenti e la disponibilità di nuovi candidati per so-

stituire i componenti che non siano rieleggibili o non siano disponibili ad un nuovo 

mandato. 

Punto 4 

Convenzioni con i parchi 

La convenzione con il Parco nazionale delle Foreste Casentinesi è stata rinnovata nel 

2016, ha validità triennale con rinnovo automatico annuale; il contributo previsto per 

il 2018 è già stato erogato. 



 

 

La convenzione con il Parco Nazionale dell'Appennino Tosco-Emiliano è scaduta; è stata 

inviata una proposta di rinnovo ma non è ancora pervenuta risposta. 

La convenzione con l'Ente Parchi Emilia orientale, appena scaduta, è in fase di rinnovo 

con bozza già discussa; per l’anno 2018 non è ancora stato erogato il contributo per 

un ritardo delle Sezioni nell'invio delle relazioni previste, ma si sta provvedendo ed a 

breve si dovrebbe recuperare. Da notare che la convenzione in origine era stata stipu-

lata con il solo Parco dei Laghi di Suviana e Brasimone, che con la successiva costitu-

zione degli Enti di gestione dei Parchi e delle aree protette è stato assorbito dall'Ente 

di gestione Emilia Orientale che comprende altri cinque tra parchi e riserve naturali. 

Per questo motivo, pur rimanendo sostanzialmente invariata la somma prevista come 

contributo al CAI per la manutenzione sentieri, l'impegno CAI risulterebbe molto au-

mentato, pertanto si opererà una revisione dei rapporti e del carico di lavoro CAI. 

Con l'Ente di gestione della Romagna, per il Parco della Vena del gesso, è appena stata 

rinnovata la convenzione ed è stata predisposta la suddivisione di competenze delle 

tratte dei sentieri e relativi contributi; dovrebbero arrivare a breve i finanziamenti per 

gli anni 2017 e 2018. 

Punto 5 

Prende la parola il Tesoriere; è stato chiesto a tutte le commissioni di trasmettere le 

documentazioni per le attività svolte 

Per i bandi, procede la raccolta delle documentazioni a consuntivo ma si rende eviden-

te la necessità di un ulteriore sollecito. 

Peraltro parte della documentazione deve essere inviata in Regione per il rendiconto 

della LR.12. 

Inoltre, entro metà marzo il bilancio deve essere approvato 

Punto 6 

Il presidente Casadei Rossi ha inviato comunicazione corposa sulla vicenda, alla quale 

si è data lettura nel corso del CDR. Emerge la possibilità che l’immobile, così come ab-

bandonato, possa aver subito danni agli impianti; a questi si aggiungano il danno di 

immagine per il CAI ed il danno economico per mancata attività; infine la chiusura del 

rifugio può causare disagi perché inserito nei circuiti del Parco ed è punto tappa di di-

versi percorsi itineranti, tra i quali l'Alta Via dei Parchi. Si ritiene di suggerire al Presi-

dente della Sezione d Forlì di agire in termini legali in modo autorevole, al fine di rien-

trare in possesso del bene quanto prima. Il Presidente Ruggeri contatterà quanto pri-

ma il Presidente Rossi. 

 

Punto 7 

Prende la parola Ferrari che relaziona sull’incontro di mercoledì 16 gennaio avvenuto 

nel municipio di Reggio Emilia tra Emilia Taste Nature & Culture e i soggetti del territo-



 

 

rio sul percorso Terre di Canossa. Si potrà usufruire di un sito. APT si sta impegnando 

per promuoverlo riconoscendo il ruolo del CAI come manutenzione sentieri.  

Lizzani comunica che il CAI potrebbe richiedere la password del sito di accesso dei 

cammini www.camminiemiliaroagna.it, APT Turismo, per inserire tutti gli eventi pro-

muovendoli. Il portale ha un elevato numero id visite. APT promuoverà nel 2019 quat-

tro eventi sul territorio, cammini soft, in ottica del cammino lento.  La consigliera Liz-

zani lo segnala come progetto interessante sul quale vale la pena di dedicare atten-

zione. 

Punto 8. Varie  

Marchi sollecita l’incontro con i presidenti di Sezione; la data viene fissata per il 23 

febbraio ore 9 con almeno i seguenti punti all'ordine del giorno; 

• Presentazione di elementi preliminari per il bilancio 2018; 

• Chiusura raccolta documenti LR 12; 

• Raccolta candidature organi direttivi regionali. 

Saranno convocati anche i presidenti degli Otto  

 

Il CDR autorizza il Presidente a firmare la convenzione con Ente Gestione Parchi Emilia 

Orientale. 

Il CDR prende atto che occorre organizzare la camminata inaugurale del Sentiero Ita-

lia.  

Il CDR autorizza il contributo di spesa di 150 euro + iva, per la sala del cinema Lumiè-

re di Bologna, per la manifestazione del 15 febbraio sugli impianti al Corno alle Scale, 

organizzata dal Presidente Ruggeri con WWF e Legambiente. La spesa per la sala vie-

ne ripartita tra le tre Associazioni. 

 

L’incontro si chiude alle ore 21.00 

Prossima seduta concordata il 11 marzo ore 17.30 

 

Il Segretario verbalizzante                                                           Il Presidente 

       Roberta Marchi                                                                  Vinicio Ruggeri 

 

 

 



 

 

 

 

 

 


